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   ПРЯМАЯ РЕЧЬ ЧЕГО ВЫ ЖДЕТЕ ОТ 2021 ГОДА?

¶

Риторика главы региона изменилась после того, как 
противостояние между защитниками шихана и «Башкир-
ской содовой компании» перешло в активную фазу в де-
сятых числах августа. Вначале под покровом ночи к па-
латочному лагерю прибыли несколько сотен молодых 
людей, которые, по словам активистов, громили палатки 
и вынуждали защитников Куштау свернуть свою дея-
тельность. На следующий день к месту событий потяну-
лись группы поддержки экоактивистов. А уже 15 и 16 
августа произошли столкновения защитников Куштау с 
сотрудниками полиции и ЧОП «Вершина», нанятого «Сы-
рьевой компанией». Активисты по-прежнему пытались 
помешать завести к горе спецтехнику и огородить терри-
торию, а их антагонисты действовали с точностью до на-
оборот. 16 августа, когда десятки видеороликов столкно-
вений разлетелись по соцсетям и телеграм-каналам, ког-
да о случившемся стали сообщать федеральные СМИ, к 
палаточному лагерю поехал Радий Хабиров. Там, стоя с 
мегафоном под проливным дождем, он пообещал им, 
что шихан не будет разрабатываться, «пока не будет най-
дено компромиссное решение».

Несколькими днями спустя Радий Хабиров встретил-
ся с делегацией экоактивистов. В ходе переговоров глава 
Башкирии поддержал их предложение о создании особо 
охраняемой природной территории. «История с Куштау 
закрыта. Разработка ее невозможна», — заявил госпо-
дин Хабиров. 
В КОНЦЕ АВГУСТА в ситуацию вмешался президент Рос-
сии Владимир Путин. Он, в частности, поддержал защит-
ников горы, посоветовав местным властям «вести диалог 
с людьми». Представители «Башкирской содовой компа-
нии» после этого больше не поднимали вопрос Куштау. 
Более того, выяснилось, что запасов шихана Шахтау, ко-
торый компания разрабатывала с середины прошлого ве-
ка, хватит до 2027 года. Хотя ранее топ-менеджеры пред-
приятия заявляли, что дефицит сырья наступит раньше.

Другой случай, когда активисты смогли переубедить 
Радия Хабирова, произошел в сентябре. До этого глава 
республики пытался дистанцироваться от активных жи-
телей дома на улице Руставели в Уфе, которые протесто-
вали против строительства застройщиком ПСК-6 ЖК 
«Друзья-соседи». Первый 36-этажный дом, разрешение 
на строительство которого мэрия Уфы выдала в мае, 
должен был разместиться поблизости от дома активи-
стов, и последние опасались, что из-за строительных ра-
бот может разрушиться их дом. Протестующие как толь-
ко не привлекали к себе внимание: устраивали пикеты, 
подавали заявление о пропаже главы администрации 
Уфы, даже вставали на колени возле здания мэрии. По-
пытки неравнодушных горожан встретиться с Радием Ха-
бировым успехом не увенчались — их не пускали дальше 
фойе Дома республики. 

В КОНЦЕ СЕНТЯБРЯ Радий Хабиров неожиданно сам 
приехал на строительную площадку ПСК-6. Походив с 
местными жителями возле стройки, глава республики 
запретил продолжение работ. Проект застройки терри-
тории он назвал «бессовестным». «Только кишку по-
рвете со мной воевать», — заявил он представителю 
застройщика, анонсируя возможные последствия про-
тивостояния.

Главу Башкирии не остановил даже тот факт, что в 
подготовку площадки было вложено около 260 млн руб., 
а на расселение жителей ветхих домов в этом кварта-
ле — еще 200 млн руб. Застройщик успел продать 103 
квартиры в будущем доме.

Каким образом мэрия Уфы, которая выдала разреше-
ние на строительство, решит вопрос с ПСК-6, пока непо-
нятно, застройщик в суд пока не обращался. 

Политолог Константин Калачев полагает, что Радий 
Хабиров, идя на встречу протестующим, заботится о сво-

ем рейтинге. «Об этом можно судить по последним из-
менениям в республике, где вернули очное обучение в 
школах, разрешили ресторанам работать в новогоднюю 
ночь, строят ледовые городки. Почему он так озабочен 
своим рейтингом? Возможно, сказывается конкуренция 
с Рустамом Миннихановым — хочется обойти и превзой-
ти, но, во всяком случае, там, где нужно уступить, отойти 
в сторону, он это делает. Гибкий политик, который лома-
ет представляет о себе, ломает шаблоны. Хотя в админи-
страции президента России он был довольно жестким, 
— отмечает эксперт. — То, что он стал помягче — стало 
заметно. Некоторые, конечно, подумают, что его можно 
будет прогибать и дальше. Но в данных случаях, на мой 

взгляд, он не прогнулся, а пошел на компромисс, услы-
шал людей. Я приветствую, когда региональные руково-
дители ломают представления о себе». 

Политолог Сергей Маркелов отмечает, что «с точки 
зрения позиции власти глава должен демонстрировать 
силу». «Но, как я понимаю, анализ этих ситуаций заста-
вил его убедить администрацию президента, что населе-
нию нужно уступить. И он, безусловно, получил на это 
благословление с оговоркой, что вся ответственность бу-
дет на нем. Думаю, что с точки зрения общества эти ре-
шения эффективные, но с точки зрения власти — нет. 
Такие уступки — это не стиль президента России, кото-
рый транслируется по вертикали. Те руководители реги-
онов, которые копируют этот стиль — более «кошерные» 
для Кремля. Поэтому я думаю, что Хабиров себя ослабля-
ет: «качели», когда сначала он встает в стойку, а потом 
уступает, с точки зрения концепции власти, ничего хоро-
шего не дадут». n

В сложное время человеку свойственно надеяться на лучшее. Особенно, 
когда на горизонте — Новый год. Сегодня мы опросили лидеров обще-
ственного мнения, депутатов, бизнесменов и политиков на тему, чего 
они ждут от 2021 года. Надежды подавляющего большинства спикеров 
касаются событий, так или иначе связанных с коронавирусом. Впрочем, 
читайте сами. 
 
Римма Утяшева, ДЕПУТАТ КУРУЛТАЯ:

— Что люди ждут от нового года? Радости и добра. Как любой человек, 
я жду только хорошего. Этот год для всего мира оказался идентичным. 
Мир заболел. В какой-то степени мы, может быть, объединились. Паци-
енты и медики. Хотелось бы, чтобы в новом году мы все выздоровели, 
чтоб радовались жизни, не теряли близких, рожали детей, ездили друг 
к другу в гости. И надеюсь, мы этого добьемся. А что касается нашей 
республики, конечно, хочу, чтобы мы все вышли на улицу, и летом, и 
зимой, чтоб елка была у нас на будущий год, чтоб в театры ходили, наши 

спектакли смотрели. И чтобы дети учились в школе, это огромное сча-
стье. Я не говорю, что мы можем потерять поколение, но мы, врачи, го-
ворим — нужно общение, живое слово, слово учителя – это ничем нель-
зя заменить. Самое главное — чтобы мы были здоровы. Мы поняли, что, 
если человек здоров, он может созидать, трудиться.

Раис Габитов, АМБАССАДОР БАШКИРИИ,  ДИРЕКТОР DIGITAL КУРУЛТАЙ:

— 2020 год был чудовищный. В обществе огромный запрос на переме-
ны и позитив. Поэтому 2021 год однозначно будет лучше. Лучше по вос-
приятию. Людей будут радовать самые обычные вещи, типа поездок в 
Турцию. То, что воспринималось бы как неудача в 2019, было недоступ-
ным в 2020, будет вызывать восторг в 2021 году.

Игорь Савельев, ПИСАТЕЛЬ:

— Боюсь, что буду неоригинальным: от 2021 года я ожидаю, что панде-
мия закончится. Когда все только начиналось, самые отчаянные песси-

мисты пугали всех, что это будет «как испанка». Испанский грипп ходил 
затухающими волнами года два, им переболела треть населения Земли, 
многие умерли, от Веры Холодной до Якова Свердлова. Тогда эти прогно-
зы казались какой-то жуткой фантастикой, а сейчас хотелось бы, чтобы 
это было «как испанка», потому что ковид что-то никак не начнет затухать. 
Мне как писателю интересно, как мы будем относиться к этому опыту поз-
же. Лично мне трудно чего-то внятного ожидать от нового года, пока я не 
могу встречаться с родителями, ездить по миру и просто нормально жить.

Дмитрий Эйгенсон, ОСНОВАТЕЛЬ МАРКЕТИНГОВОЙ КОМПАНИИ BIGD:

— Я хочу немножечко спокойствия и уверенности в будущем, как и все 
остальные, полагаю. Открытия границ и возможности гулять без маски. 
А еще очень надеюсь, что в будущем году это ожесточение в людях прой-
дет. Мы станем мягче, терпимее и добрее к окружающим. Потому что 2020 
год показал, что тонкую грань для многих перейти очень легко и превра-
титься из цивилизованного венца творения в средоточие хаоса и агрессии.
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РАДИЙ ХАБИРОВ ЗАПРЕТИЛ 
СТРОИТЕЛЬСТВО МНОГОЭТАЖКИ 
ПОСЛЕ ВСТРЕЧИ С МЕСТНЫМИ 
ЖИТЕЛЯМИ


